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ATA DA 69ª REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

DO CONSELHO ESTADUAL DE MEIO 2 

AMBIENTE – CEMAAM, realizada no 3 

dia 04 de dezembro de 2020. 4 

 5 

Aos quatro dias do mês de dezembro de 2020, foi realizada a Sexagésima Nona Reunião 6 

Ordinária do Conselho Estadual do Meio Ambiente (CEMAAM), por meio de vídeo conferência, 7 

na plataforma TEAMS, com início às 9h15min, encerrando às 11h, onde foi discutida a seguinte 8 

pauta: 1 - Abertura da reunião pelo Presidente do CEMAAM; 2 - Leitura e aprovação da ATA 9 

da 68ª Reunião Ordinária e 70ª Reunião Extraordinária do CEMAAM, respectivamente; 3 – 10 

Aprovação do calendário de reuniões para o exercício de 2021; 4 –Análise e deliberação do 11 

projeto “Conservação e Técnicas de Manejo com quelônios e marcação de matrizes de 12 

tartarugas da Amazônia (Podocnemis espansa) na APA do Jamanduá, no município de 13 

Canutama/Am; 5 – Informes da Secretária Executiva do CEMAAM; 6- O que houver. Estiveram 14 

presentes os seguintes Conselheiros: Luzia Raquel Queiroz R. Said (SEMA), Jaderson 15 

Marques (AENAMBAM), Fernando Shoji (AENAMBAM), Fernando Borges (CAAMA), Clodoaldo 16 

Ramos Pontes (CNS), Marcivana Rodrigues Paiva (COIAB), Fabíola dos Santos Mendes 17 

(COMAPA), Alice Maria Costa do Nascimento Amorim (CPRM), Dayse Campista (CRBio-06), 18 

José Nestor de Paula Lourenço (EMBRAPA), Dahilton Pontes Cabral (FACEA), Juan Mário 19 

Guzman Daza (FAEA), Fernanda da Silva Pereira (FIEAM), Ana Cristina Ramos (FVA), 20 

Adenilde Pinto de Almeida (GTA), Fernanda de Almeida Meirelles (IDESAM), Ronaldo Pereira 21 

Santos (INCRA), Basílio Frasco Vianez (INPA), Suelen Cardoso Ramos (MNCR), Edmar Lopes 22 

Magalhães (SEDECTI), Isabel de Azevedo (SEMMAS), Eduardo Rizzo Guimaraes (SEPROR), 23 

Maria da Glória Melo (UEA), Francimar Mamed (UFAM). Participaram como 24 

convidados/ouvinte: Joselia lira (Convidado/SEMMA Canutãma), Glauce Ma. Tavares 25 

Monteiro (SEMA), Fernanda Charbel Clemente de Melo (SEMA), Larissa C. da Costa Pinto 26 

(SEMA). Instituições ausentes: CREA/AM, FAS, FOPES, IAAN, IBAMA, ICMBio, IPAAM, 27 

FMF, OAB/AM e SECT. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz R. Said, 28 

presidiu a sessão, cumprimentando os conselheiros presentes, frisou a necessidade de 29 

identificação ao ingressar na reunião e iniciou a leitura da pauta. A assessora do CEMAAM, 30 

Glauce M. Tavares Monteiro, iniciou a projeção da Ata da 68ª Reunião Ordinária do CEMAAM, 31 

que foi considerada APROVADA pela plenária, sem manifestações adicionais. Prosseguiu-se 32 

para a análise da Ata da 70ª Reunião Extraordinária do CEMAAM, onde a Secretária Executiva 33 
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do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz R. Said, solicitou uma correção ortográfica relativa a seu 34 

primeiro nome. O Conselheiro representante do INCRA, Ronaldo Pereira, solicitou três 35 

alterações referente a sua fala transcrita na Ata, que foram prontamente atendidas. Sem 36 

manifestações adicionais, a ata foi considerada APROVADA. A Conselheira representante 37 

da FVA, Ana Cristina Ramos, reiterou sua sugestão, aprovada outrora pela plenária, de 38 

anexar as minutas aprovadas às Atas. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel 39 

Queiroz R. Said, assegurou que as minutas serão anexadas e que a Ata supracitada seria 40 

reenviada a todos com seu devido anexo. Prosseguiu-se à análise e aprovação do calendário 41 

de reuniões ordinárias em 2021, que foi considerado APROVADO sem manifestações 42 

contrárias. Iniciou-se então o quarto item de pauta, análise e deliberação do projeto 43 

“Conservação e Técnicas de Manejo com quelônios e marcação de matrizes de tartarugas da 44 

Amazônia (Podocnemis espansa) na APA do Jamanduá, no município de Canutama/Am. A 45 

Assessora do CEMAAM, Glauce M. Tavares Monteiro, iniciou a projeção e leitura do relatório 46 

da Câmara Técnica de Análise de Projetos Submetidos ao FEMA. A Conselheira 47 

representante da FVA, Ana Cristina Ramos, forneceu alguns detalhes sobre as alterações 48 

sugeridas pela Câmara e atendidas pelo proponente, através de correções no escopo do 49 

projeto, e acrescentou que o orçamento é compatível com a ação. O Conselheiro 50 

representante do INCRA, Ronaldo Pereira, questionou se a Secretaria Executiva poderia de 51 

fato apresentar a relatoria do projeto, uma vez que o projeto foi analisado pela Câmara Técnica 52 

de Análise de Projetos - CTAP. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz 53 

R. Said, afirmou que na ausência de um (a) coordenador (a) a Secretaria pode fazê-lo, 54 

acrescentando que o regimento interno não exclui esta possibilidade. A Conselheira 55 

representante da FVA, Ana Cristina Ramos, afirmou que o relatório feito pela Secretaria 56 

Executiva é compartilhado previamente e aprovado pelos membros da câmara, acrescentou 57 

que ainda não foi definido um coordenador para a Câmara e que não se dispôs a fazer a 58 

relatoria por não ter participado de todas as reuniões de análise do projeto. A Conselheira 59 

representante da UEA, Glória Maria, afirmou que inicialmente seria a relatora do projeto, no 60 

entanto, por motivos de agenda profissional, ficou impossibilitada de fazê-lo. O Conselheiro 61 

representante da EMBRAPA, José Nestor, questionou se haveria possibilidade legal de 62 

disponibilizar parte dos filhotes aos criadores, uma vez que na natureza grande porcentagem 63 

deles é perdida. A Conselheira representante da FVA, Ana Cristina Ramos, confirmou que 64 

o professor Henrique havia sugerido a realização de um estudo sobre a viabilidade de manejo, 65 
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podendo este ser tema de um projeto futuro, mas assinalou não ser possível acrescentar este 66 

aspecto no projeto e aprová-lo na mesma reunião. Ressaltou a necessidade de o gestor 67 

municipal concordar em executar o projeto antes de firmar o convênio com o FEMA. O 68 

Conselheiro representante do INCRA, Ronaldo Pereira, afirmou que o regimento interno não 69 

proíbe a relatoria pela Secretaria Executiva, mas também não permite expressamente, então 70 

sugeriu uma votação para definir a relatoria. A Conselheira representante da FVA, Ana 71 

Cristina Ramos, ressaltou que apesar da Câmara não ter feito a relatoria, os membros 72 

presentes à sessão fizeram apontamentos no tocante ao conteúdo técnico do projeto. A 73 

Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz R. Said, ressaltou que o relatório 74 

apresentado foi referendado pela câmara técnica. O Conselheiro representante da UFAM, 75 

Francimar Mamed, propôs a realização da votação do projeto, alegando que não observou 76 

impedimento, uma vez que os membros da câmara se manifestaram e disse que a relatoria 77 

nesta modalidade deve ser futuramente evitada. Questionou à conselheira Fabíola se o prefeito 78 

de Canutãma foi reeleito. A Conselheira representante da ALEAM/COMAPA, Fabíola 79 

Mendes, respondeu que não, sugerindo consulta à nova gestão para identificar interesse em 80 

realizar o projeto, principalmente porque há previsão de contrapartida do proponente. A 81 

Conselheira representante da FVA, Ana Cristina Ramos, afirmou que tal procedimento seria 82 

desnecessário, uma vez que antes de ser liberado o valor, será enviado o termo de convênio à 83 

prefeitura, onde ela poderá manifestar-se favorável ou contrária à execução do projeto nos 84 

moldes aprovados na plenária do CEMAAM. Cabendo à SEMA consultar a nova gestão da 85 

prefeitura sobre o interesse em firmar o termo. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia 86 

Raquel Queiroz R. Said, concordou que tais procedimentos serão adotados, conforme a rotina 87 

de tramitação regular de projetos congêneres, não sendo configurado impedimento para a 88 

votação do projeto na plenária. Questionou então se haveria alguma manifestação contrária  89 

à relatoria pela Secretaria Executiva, além do conselheiro Ronaldo Pereira. O Conselheiro 90 

representante da AENAMBAM, Jaderson Marques, e o Conselheiro representante da 91 

ALEAM/CAAMA, Fernando Borges, abstiveram-se. A Conselheira representante do GTA, 92 

Adenilde Pinto de Almeida, manifestou-se contrária à relatoria pela Secretaria Executiva. 93 

Desta forma, com apenas dois votos contrários e duas abstenções, a relatoria foi considerada 94 

APROVADA. Iniciou-se então a votação pela aprovação do projeto apresentado, com 14 95 

(quatorze) votos favoráveis e 5 (cinco) abstenções, o projeto foi considerado APROVADO. 96 

Prosseguiu-se então para o quinto item de pauta, com uma apresentação que continha 97 
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informações sobre o saldo das contas (reposição florestal e recolhimento de multas) do FEMA 98 

até 30 de novembro de 2020, que perfazem o total de R$ 14.895.429,73 (quatorze milhões, 99 

oitocentos e noventa e cinco mil, quatrocentos e vinte e nove reais e setenta e três centavos) e 100 

a assiduidade das instituições às reuniões do CEMAAM e suas Câmaras Técnicas, com o 101 

objetivo de demonstrar as instituições com maior inassiduidade, que o regimento em seu art. 102 

63, parágrafo único, item três, prevê a substituição dos representantes. A Conselheira 103 

representante do CRBio-06, Dayse Campista, questionou sobre a participação de sua 104 

instituição nas Câmaras, afirmando que não foi comunicada quanto à realização das reuniões. 105 

O Conselheiro representante da UFAM, Francimar Mamed, questionou a validade das 106 

justificativas prestadas à Secretaria e pediu que fossem revistas as ausências de sua 107 

instituição. O Conselheiro representante do INPA, Basílio Vianez, solicitou uma revisão da 108 

assiduidade de sua instituição afirmando que havia faltado em apenas uma reunião e forneceu 109 

a justificativa. A Assessoria de Colegiados constatou o equívoco na contabilização de 110 

presenças do INPA e confirmou via chat que o conselheiro estava correto. O Conselheiro 111 

representante da FAEA, Juan Mario, também questionou a frequência de sua instituição e foi 112 

informado via chat que realmente estava incorreto o indicador, pois a FAEA teve apenas três 113 

ausências em 2019. A Conselheira representante do MNCR, Suelen Ramos, pediu que as 114 

ausências de suas instituições fossem revisadas. O Conselheiro representante da 115 

ALEM/CAAMA, Fernando Borges, sugeriu que a frequência extraída do sistema fosse 116 

enviada por whatsapp imediatamente após a reunião. A Conselheira representante da FVA, 117 

Ana Cristina Ramos, concordou com a sugestão, afirmou que este levantamento deve ser 118 

bem elaborado e sem falhas, tamanha a importância das informações, sugeriu que as 119 

instituições que integram as câmaras façam um rodízio de vagas, colocando em disposição as 120 

vagas da FVA. O Conselheiro representante da UFAM, Francimar Mamed, propôs que as 121 

ausências justificadas sejam explicitadas nos demonstrativos gráficos. A Secretária Executiva 122 

do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz R. Said, concordou com as sugestões e reiterou que o 123 

objetivo era evidenciar as instituições que nunca ou raramente participam das reuniões, pediu 124 

auxílio do assessor da SEMA, Lucas Braga, para adotar as medidas cabíveis previstas pelo 125 

regimento interno do CEMAAM e informou que a Assessoria de Colegiados iria contatar por 126 

meio de ofício as instituições inassíduas sobre o interesse de manter o assento no CEMAAM. 127 

A Conselheira representante da FVA, Ana Cristina Ramos, explicou a dificuldade de retirar 128 

o assento destas instituições, que estão descritas na Lei do CEMAAM. A Secretária Executiva 129 
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do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz R. Said, agradeceu a participação de todos os 130 

conselheiros no avanço das atividades em 2020, apesar da pandemia. O Conselheiro 131 

representante da EMBRAPA, José Nestor, pediu que os governantes ficassem atentos a 132 

vacina e discutissem a pauta com clareza. A Conselheira representante do GTA, Adenilde 133 

Pinto de Almeida, questionou sobre o estado de saúde do conselheiro Vanylton Bezerra e a 134 

Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Queiroz R. Said, informou que ele e a mãe 135 

estariam hospitalizados. Após mais algumas manifestações acerca do tema, a Conselheira 136 

representante do GTA, Adenilde Pinto de Almeida, explicou que suas ausências às reuniões 137 

se deram devido à hospitalização de seu irmão que superou a COVID e foi premiado pelo seu 138 

desempenho profissional, acrescentou que o diretor do GTA, Rubens Gomes, faleceu em 2020, 139 

sendo esta uma grande perda para a instituição. O Conselheiro representante do CNS, 140 

Clodoaldo Ramos Pontes, congratulou a todos pelos esforços realizados e ressaltou que o 141 

CEMAAM segue como um órgão participativo onde os entes da sociedade tem espaço para 142 

discutir políticas públicas de maneira democrática. A Secretária Executiva do CEMAAM, 143 

Luzia Raquel Queiroz R. Said, garantiu que a apresentação será melhorada, com indicadores 144 

sobre os conselheiros que mais se destacaram. Desejou saúde e boas festas a todos, 145 

encerrando assim a Sexagésima Nona Reunião Ordinária do Conselho Estadual do Meio 146 

Ambiente (CEMAAM). Eu, Glauce Maria Tavares Monteiro_______________, assessora do 147 

Conselho Estadual de Meio Ambiente – CEMAAM, lavrei a presente ATA, onde consta a 148 

assinatura de todos os presentes.    149 

 150 

Participantes: 151 

Nome Completo Instituição 

Entrou 

em: Rubrica 

Luzia Raquel Queiroz R. Said  SEMA 

 

Presencial  

Jaderson Marques da Silva AENAMBAM 

04/12/2020 

09:23  

Fernando Shoji AENAMBAM 

04/12/2020 

09:39  

Fernando Borges ALEAM/CAAMA 

04/12/2020 

09:46  

Clodoaldo Ramos Pontes CNS 

04/12/2020 

09:14  

Marcivana Rodrigues Paiva COIAB 

04/12/2020 

09:41  
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Fabíola dos Santos Mendes 

ALEAM/ 

COMAPA 

04/12/2020 

09:04  

Alice Maria Costa do Nascimento 

Amorim CPRM 

04/12/2020 

08:57  

Dayse Campista CRBio-06 

04/12/2020 

08:52  

José Nestor de Paula Lourenço EMBRAPA 

04/12/2020 

09:13  

Dahilton Pontes  Cabral FACEA 

04/12/2020 

08:38  

Juan Mário Guzman Daza FAEA 

04/12/2020 

09:01  

Fernanda da Silva Pereira FIEAM 

04/12/2020 

08:55  

Ana Cristina Ramos FVA 

04/12/2020 

09:01  

Adenilde Pinto de Almeida GTA 

04/12/2020 

09:24  

Fernanda de Almeida Meirelles 
IDESAM 

04/12/2020 

08:58  

Ronaldo Pereira Santos    INCRA 

04/12/2020 

09:00  

Basílio Frasco Vianez INPA 

04/12/2020 

08:54  

Suelen Cardoso Ramos 
MNCR 

04/12/2020 

08:44  

Edmar Lopes Magalhães SEDECTI 

04/12/2020 

09:07  

Assessoria de Colegiados SEMA 

04/12/2020 

08:28  

Joselia lira (Convidado) SEMMA 

04/12/2020 

09:15  

Isabel de Azevedo  SEMMAS 

04/12/2020 

08:50  

Eduardo Rizzo Guimaraes SEPROR 

04/12/2020 

08:52  

Maria da Glória Melo  UEA 

04/12/2020 

09:35  

Francimar Mamed UFAM 

04/12/2020 

09:05  

 152 

Convidados presenciais: 153 

Glauce Ma. Tavares Monteiro (SEMA) ________________________________________ 154 

Fernanda Charbel Clemente de Melo (SEMA) __________________________________ 155 

Larissa C. da Costa Pinto (SEMA) ___________________________________________ 156 
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Lucas Braga (SEMA) ______________________________________________________ 157 

 158 

Registro Fotográfico da reunião após a aprovação das Atas (9h30min): 159 

  160 

Registro Fotográfico do encerramento da reunião (11h): 161 

Secretaria Executiva do CEMAAM. 162 


